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Дорогие друзья!

Все ярче солнце и длиннее дни, 
все чаще возникает вопрос о том, 
чем наполнить приближающееся 
лето, все ближе начало трудового 
семестра, все более многолюдно и 
шумно в штабе КРО РСО. Актив-
ность «штабистов» объясняется не 
только сезонным ростом интереса 
студентов к деятельности трудовых 
отрядов. Вторая причина – начало 
работы традиционной «Школы ко-
мандного состава Коми региональ-
ного отделения МООО «Россий-
ские студенческие отряды».

Для чего вообще нужна такая 
школа? Традиционно в стройот-
рядовском движении применяют-
ся боевые термины: отряд, знамя, 
боец, командир, штаб… Термино-
логия неслучайна: в ней отражены 
важнейшие аспекты работы трудо-
вых отрядов – дисциплина, поря-
док, ответственность. Так вот, от-
ряда не может быть без командира, 
а настоящего командира не может 
быть без знаний и навыков в обла-
сти психологии, коммуникации, де-
лового этикета, работы с документа-
ми, бухгалтерии, непосредственной 
сферы деятельности (строитель-
ство, педагогика, железнодорож-
ный транспорт и т.д.)…  Где это-
му учиться? Кто проанализирует, 
систематизирует, укомплектует тот 
набор информации, который не-
обходим командиру студенческого 
трудового отряда? Вот эту миссию 
и выполняет школа комсостава.

В программе школы-2016 множе-
ство не просто полезных и важных, 
но и абсолютно  необходимых ме-
роприятий. В их числе – конкурсы, 
лекции, семинары, тренинги, пре-
зентации, игры. И если кто-то не 
верит, что «игра – это серьезно», то, 
полагаю, уже сами названия смогут 
переубедить скептиков: «Лидерство 
и позитивное мышление», «Ко-
мандообразование», «Коммуника-
ция»… В числе лекторов – препо-
даватели-профессионалы, опытные 
бойцы и ветераны РСО. Неделя в 
атмосфере товарищества, друже-
ской поддержки, интеллектуальной 
и творческой работы – это здорово.

Желаю всем вам, уважаемые ко-
мандиры, продуктивных занятий, 
новых знаний и новых друзей, а 
всей бойцам КРО РСО - таких ко-
мандиров, с которыми летний тру-
довой семестр будет отработан на 
«отлично»!  

Ректор УГТУ,
председатель Совета ректоров

вузов Республики Коми, профессор
Цхадая Николай Денисович

Дорогие бойцы 
студенческих отрядов!

Сердечно поздравляю вас с на-
чалом работы школы командного 
состава Республики Коми!

Признаюсь, я по-доброму зави-
дую каждому из вас: эту неделю вы 
проведете в кругу единомышленни-
ков и друзей, отдохнете от повсед-
невной суеты и учебы, окунетесь 
в непередаваемую атмосферу мо-
лодежного студенческого братства 
бойцов – в то, что вас объединяет, 
надышитесь свежим воздухом и по-
любуетесь красотами Крохаля. Це-
ните это время.

Еще свежи греющие душу вос-
поминания от недели студенческих 
отрядов. Массовый флеш-моб, тра-
диционная акция по сдаче крови, 
полезнейшие семинары и тренин-
ги, форум в Сыктывкаре «Республи-
ка молодая», песни под гитару… В 
этом году обязательно пройдут тра-
диционные мероприятия и слеты, 
которые каждый из вас с нетерпе-
нием ждет и в которых охотно уча-
ствует, а уже буквально через пару 
месяцев мы торжественно откроем 
49-й трудовой семестр студенче-
ских отрядов Республики Коми. 

От всей души желаю с пользой 
для себя и нашего движения про-
вести время в школе командного 
состава, усердно потрудиться и на-
браться сил и энергии на предсто-
ящий год. Всем успешного завер-
шения весенней сессии, здоровья, 
бодрости духа и вперед – на цели-
ну!

Недавно я переехал в город Сы-
ктывкар и вступил в новую долж-
ность координатора молодежной 
политики в Республике Коми. Ду-
шой и сердцем я в Ухте и с вами, а 
посильную помощь студенческим 
трудовым отрядам и КРО РСО я 
буду оказывать и дальше. Обещаю, 
что буду делать все возможное для 
развития и процветания крупней-
шего и мощного молодежного сту-
денческого движения страны – дви-
жения «Российских Студенческих 
Отрядов». 

заместитель министра образования 
Республики Коми,

председатель Правления КРО РСО
Безгодов Дмитрий Николаевич

Коллеги-бойцы!

Приближается новый трудовой 
семестр. Он обещает быть насы-
щенным и интересным на события. 
Хочется верить, что приложенные 
в ходе подготовки к нему усилия 
принесут нам новых заказчиков, 
новые впечатления, новые друже-
ские отношения, которые продлят-
ся многие годы, а на наших давних 
партнеров у нас особая надежда. 
Знаю, что вместе с такой сильной 
командой обязательно будут реа-
лизованы новые возможности тру-
диться на благо страны, республики 
и нашего движения. 

Отдельно хочу поприветствовать 
участников стартующей школы ко-
мандного состава студенческих от-
рядов Республики Коми. Вы – наша 
опора, и на вас лежит особая ответ-
ственность. Справедливо говорят, 
что основа нашего движения - это 
сами бойцы, но не менее справед-
ливо и то, что без командира и ко-
миссара подлинный студенческий 
отряд невозможен к существова-
нию и эффективному функцио-
нированию. Вы в ответе за тех, кто 
доверил вам быть головой и серд-
цем своего отряда. Без командиров 
и комиссаров не только не может 
существовать отряд, но и наше дви-
жение в целом, оно очень быстро 
рассыплется в прах и сойдет на нет, 
если в нем не будут день за днем 
находиться люди, готовые брать на 
себя ответственность и принимать 
решения, а главное – неустанно ра-
ботать на общее благо. 

Желаю Вам интенсивного и 
плодотворного творческого труда, 
удачи в ходе освоения программы 
школы и успехов в подготовке к 
наступающему трудовому семестру. 
Помните, за вами стоят живые 
люди, и именно от вашей работы 
на мероприятиях школы, здесь и 
сейчас, во многом зависит то, каким 
для них окажется наступающая це-
лина.

Также хочу поприветствовать 
своих коллег, которые традицион-
но присоединились к мероприяти-
ям нашей школы, а также прибыли 
для участия в рабочем совещании 
командиров региональных штабов 
студенческих отрядов СЗФО, ко-
торое в этом году одновременно со 
школой командного состава будет 
проходить на родине первой рос-
сийской нефти – в Ухте. 

Командир КРО РСО, 
заместитель начальника 

УУВРиСВ УГТУ 
Башкиров Семен Петрович

Михаил Киселев продолжает ле-
чение в Израиле, намечена положи-
тельная динамика. При стабилиза-
ции состояния Михаила переведут 
на реабилитацию. Это длительный 
и тяжелый процесс, направленный 
на нормализацию кровообращения, 
восстановление чувствительности и 
подвижности. Михаил настроен на 
большую работу и борьбу. 

Наш Командир благодарит всех, 
кто поддерживал, помогал и продол-
жает оказывать содействие, направ-
лять сообщения и видео обращения!

Напомним, что Командир Цен-
трального штаба нашей Органи-
зации Киселев Михаил Сергеевич 
попал в трудную жизненную ситу-
ацию. На одной из тренировок он 
получил тяжелую травму позвоноч-
ника. В больнице ему поставили 
диагноз: полный передний вывих 
четвертого шейного позвонка. По-
врежден спинной мозг, что привело 
к неподвижности и нечувствитель-
ности верхних и нижних конечно-
стей.

На лечение и восстановительный 
период потребуются денежные сред-
ства, просим Вас откликнуться, ока-
зать помощь и содействие в сборе 
средств на дальнейший комплекс ре-
абилитационно-восстановительных 
мероприятий.

Реквизиты Фонда:
ОГРН № 1127799011779 от 

20.06.2012 г.
127055 Москва, ул. Новослобод-

ская, д. 14/19 стр.1
тел. (495) 796-02-47 
ИНН 7707490874 КПП 770701001
р/с 40703810138040005441

Московский банк ОАО «Сбербанк 
России»

к/с 30101810400000000225
БИК 044525225
Директор Фонда – Красикова Ека-

терина Сергеевна, 
действующий на основании Уста-

ва.
Назначение: добровольное по-

жертвование для М.С. Киселева.
ИЛИ на карту:
Киселева Елена Юрьевна (жена 

Михаила Киселева), 
номер карты Сбербанка: 5469 3800 

1064 5660 
Назначение: добровольное по-

жертвование для М.С. Киселева.

#РСО 
#МишаМысТобой

НУЖНА
ПОМОЩЬ!



Газета Коми регионального отделения «Российских Студенческих Отрядов» (12+) 3

Минувшая неделя для студен-
тов и сотрудников УГТУ была 
насыщенной и богатой на собы-
тия: ее ознаменовали не только 
долгие выходные и праздник за-
щитников Отечества, но и чере-
да мероприятий, посвященных 
студенческим отрядам. Второй 
год подряд в ухтинском вузе 
проходит Неделя студотрядов, 
предваряющая летний трудовой 
семестр. В этом году она про-
водилась с 15 по 19 февраля, и 
в течение этой недели молодые 
бойцы каждый день буквально 
кричали о себе.

Морозным утром понедельни-
ка ребята устроили флешмоб на 
площади перед главным корпусом 
университета: около сотни бойцов 
взялись за руки образовав «живой» 
контур Республики Коми, а все 

действо было заснято квадрокоп-
тером с высоты птичьего полета. 
Покричали отрядные речевки, по-
прыгали от холода и разбежались 
по учебным корпусам – греться и 
готовиться к торжественному от-
крытию Недели студенческих от-
рядов, которое прошло в тот же 
день в конгресс-холле УГТУ.

Открыл ставшую традиционной 
Неделю отрядов «самый главный 
боец», ректор УГТУ, профессор 
Николай Цхадая. Он отметил, что 
кому-то организация такой неде-
ли среди зимы может показаться 
преждевременной, ведь до начала 
трудового семестра, казалось бы, 
так далеко, но ведь работа в штабе 
отрядов не прекращается весь год 
и именно Неделя отрядов должна 
стать поводом к пробуждению от 
рутинных дел и возвращению к на-
сыщенной интересной деятельно-
сти. Николай Денисович пожелал 

всем присутствующим мощной, 
энергичной, яркой недели, чтобы 
она стала источником энтузиазма 
и работоспособности на весь год.

Вечером того же дня прошли 
Веселые старты, первая игра-тре-
нинг и практикум для бойцов педа-
гогических отрядов среди бойцов, 
командиров и комиссаров СГУ им. 
Питирима Сорокина.

Во вторник бойцы утром дружно 
сдали кровь на донорство, в обед 
помогали ухтинскому Дому ребен-
ка, а вечером приступили к работе 
на тренингах от ветеранов движе-
ния. Такие тренинги проводились 
для ребят ежедневно.

Среда выдалась самой событий-
ной: 17 февраля в сыктывкарском 
КРЦ «Ренова» прошел форум «Ре-
спублика молодая» при участии 
ВРИО Главы Республики Коми 
С. А. Гапликова. В форуме при-
няли участие и бойцы КРО РСО 

вместе с активными студентами 
УГТУ. Началось мероприятие с 
выставки студенческих проектов, 
посвященных юбилейной дате. 
Студенты УГТУ к 95-летию реги-
она разработали десять проектов, 
затрагивающих научно-техни-
ческое творчество, студенческие 
СМИ, патриотическое воспитание, 
развитие студенческих отрядов и 
молодежное предприниматель-
ство. КРО РСО представило идею 
проведения Дня ударного труда, 
который студенческие отряды 
предложили посвятить юбилею а 
заработанные средства направить 
на благотворительные цели респу-
блики. Кстати, в этот день — 17 
февраля — впервые официально 
праздновался День российских 
студенческих отрядов, указ о ко-
тором Президент РФ В.В. Путин 
подписал год назад.

Четверг и пятница у ребят 
были отведены под тренинги и 
мастер-классы, кроме того, бой-
цы участвовали в серии заданий 
в рамках фотокросса. В пятницу  
вечером организаторы порадова-
ли молодежь квест-игрой «Ночной 
дозор». А в субботу, 20 февраля, 
на закрытии Недели отрядов всем 
бойцам вручили благодарственные 
письма и сертификаты о прохож-
дении тренингов.

Напоминаем, что Коми регио-
нальное отделение «Российских 
студенческих отрядов» продол-
жает выпускать единственную 
официально зарегистрирован-
ную профильную газету «Се-
верный Семестр», архив кото-
рой вы можете найти на сайте 
УГТУ или в группе «В контакте» 
https://vk.com/krorso.

Ирина Коновалюк

17 февраля в Сыктывкаре 
прошел Республиканский сту-
денческий форум «Республика 
Молодая». Форум стал первым 
в череде торжественных меро-
приятий, посвященных 95-ле-
тию нашего региона. Кроме 
того, в этот день впервые офи-
циально праздновался День 
российских студенческих отря-
дов, указ о котором Президент 
России В.В. Путин подписал год 
назад.

Делегация Ухтинского универ-
ситета была представлена на респу-
бликанском слете молодежи луч-
шими творческими коллективами 
(«United BIT», «Наргиз» «Дуэт-УГ-
ТУ»), Коми региональным отде-
лением «РСО», представителями 
студенческого совета, профсоюза, 
совета волонтеров, гуманитарного 
проекта «Созвездие умных клубов», 
студенческого научного общества, 
студенческой секцией SPE и ино-
странными студентами – всего 120 
самых активных и инициативных 
студентов.

Встреча молодежи проходила в 
КСЦ «Ренова» при участии ВРИО 

Главы Республики Коми С. А. Га-
пликова. Началось мероприятие с 
выставки студенческих проектов, 
посвященных юбилейной дате. 
Студенты УГТУ к 95-летию реги-
она разработали 10 проектов, за-
трагивающих научно-техническое 
творчество, студенческие СМИ, 
патриотическое воспитание, раз-
витие студенческих отрядов и мо-
лодежное предпринимательство. 

Презентации основных проектов 
ухтинского вуза состоялись на сце-
не. КРО РСО представил идею 
проведения Дня ударного труда, 
который студенческие отряды 
предложили посвятить юбилею, а 
заработанные средства направить 
на благотворительные цели ре-
спублики. Вторым проектом стала 
«Модель технопарка «Родина пер-
вой российской нефти – Ухта», 

разработанная силами резидентов 
бизнес-инкубатора УГТУ, студен-
ческого научного общества и сту-
денческой секции SPE.

Другие учебные заведения – вузы 
и колледжи – также продемонстри-
ровали свои проекты, сопровождая 
номера выступлениями творче-
ских коллективов. С. А. Гапликов 
поблагодарил студентов за яркие 
презентации и выразил надежду на 

то, что «молодое поколение возь-
мет бразды правления в свои руки, 
и жизнь в республике станет каче-
ственнее».

Подарком для всех участников 
и гостей форума стал концерт 
«SOPRANO Турецкого», который 
стал финальной точкой меропри-
ятия.

Виктория Пулькина

НЕДЕЛЯ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ В УГТУ

РЕСПУБЛИКА 
МОЛОДАЯ: 

В СЫКТЫВКАРЕ 
ПРОШЕЛ 

СТУДЕНЧЕСКИЙ 
ФОРУМ
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ЯРКАЯ «НЕДЕЛЯ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ» 
В СЫКТЫВКАРСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ

Начало положено, 
будущие вожатые!

Школа проводников

С 15 по 20 февраля 2016 года 
в стенах Сыктывкарского госу-
дарственного университета им. 
Питирима Сорокина прошла 
неделя студенческих отрядов. 
Дни идут, время течет, кажется, 
что в это время организовать 
достойное мероприятие уже не 
так-то просто, но только не для 
бойцов студенческих отрядов. 
Вспомним, как все это было.

15 февраля 
Неделя студенческих отрядов 

объявляется открытой! Неравно-
душные бойцы, готовые всегда 
прийти на помощь, отправились в 
интернатные учреждения для убор-
ки снега на детских площадках. Их 
очень радушно встретили, ребята 
пообщались не только с админи-
страцией интернатов, но и с де-
тишками. Работники потрудились 
на славу и раскидали не один деся-
ток снежных сугробов. На это от-
ветственное задание отправились 
не только опытные бойцы, но, в 
большинстве своем, кандидаты, ко-
торые не так давно влились в наше 
движение. Ребята были очень рады 
помочь. Благодарны были не толь-
ко руководстели детских домов, но 
и детишки, у которых появилось 
место для игр.

Потом, бойцы и кандидаты Шта-
ба СГУ им. Питирима Сорокина 
отправились в гости к бойцам из 
города Ухты. Своими впечатления-
ми о поездке поделилась комиссар 
СПО «Лидер» Елизавета Бойко: 
«Нас очень тепло встретили, про-
вели на торжественное открытие 
недели СО, где мы выступали со 
своим необычным номером. Пе-
дагогические отряды города Сы-
ктывкара провели мастер-класс 
«Что такое СПО?». Всем очень 
понравилось, глаза у будущих во-
жатых загорелись, ребята задавали 
вопросы о том, что такое лагерь и 
как работать с детьми. Бойцы СОП 
«Синара» рассказали про свой от-
ряд, в чем заключается их работа,  
ответили на все интересующие 
вопросы. В завершении насыщен-
ного дня ухтинцы подготовили 
«Веселые старты», в которых сык-
тывкарцы хоть и не заняли призо-
вых мест, но зато повеселились и 
здорово провели время».

16 февраля
Утро для бойцов и кандидатов 

началось с похода в Республикан-
скую станцию переливания крови. 
Нет, вы не подумайте, что кому-то 
из наших друзей стало плохо, 
просто все неравнодушные отпра-
вились помогать людям, нуждаю-

щимся в донорах крови. Многие из 
ребят сдавали кровь впервые!

Выставка-ярмарка вакансий сту-
денческих отрядов открылась в 
стенах главного корпуса Сыктыв-
карского университета, здесь каж-
дый отряд попытался выделиться 
и предоставить публике что-то 
необычное и яркое. Можно было 
увидеть все: артефакты с раскопок 
«Вахты памяти», веселые вожат-
ские игры, мастер-классы по заби-
ванию гвоздей и просто полюбо-
ваться оригинально украшенными 
стендами. Например, на выставке 
была уменьшенная копия железно-
дорожных путей. Данная выстав-
ка проводилось для того, чтобы 
кандидаты и все ребята, студенты 
из средне - специальных учебных 
заведений, которые пришли к нам 
в гости, познакомились со студен-
ческими отрядами, задали интере-
сующие вопросы и просто окуну-
лись в атмосферу отрядов.

17 февраля
Любой боец, разбуди его даже 

ночью, скажет точно, что за день 
такой 17 февраля. Это День Рос-
сийских студенческих отрядов! В 
этот день каждый боец с гордостью 
носит свою бойцовку и получает 
поздравления. Праздник получил-
ся ярким и эмоциональным. В Сы-
ктывкар в гости приехали бойцы 
из Ухты, и для участия в форуме 
«Республика молодая» в КСЦ «Ре-
нова». В рамках форума состоялась 
выставка проектов, презентация 
учебных заведений Республики 
Коми, выступили творческие кол-
лективы. С торжественной речью 
выступил временно исполняющий 
обязанности главы Республики 
Коми Сергей Анатольевич Гапли-
ков, который поздравил студот-
рядовцев Днем РСО. В заверше-
ние форума выступила женская 
арт-группа «SOPRANO Турецко-
го». После выступления бойцы не 
спешили уходить, ни один сбор 
бойцов студенческих отрядов не 
может обойтись без массовых спе-
вок! 

18 февраля
Этот день был не развлекатель-

ным. Образовательная программа 
была разделена на два направле-
ния: первое – для комсостава, вто-
рое – для бойцов и кандидататов. 
В первом направлении был прове-
ден тренинг «Эффективная работа 
в отряде», где командный состав 
проработал эффективные навы-
ки в преодолении конфликтов, в 
грамотном выстраивании работы 
в отряде и повышении мотивации 

ребят. Вся информация, несомнен-
но, поможет командирам и комис-
сарам в их дальнейшей деятельно-
сти, ведь это новый толчок к тому, 
чтобы быть лучше и развивать 
свой отряд.

Тренинг для бойцов и канди-
датов провела командир Штаба 
СГУ им. Питирима Сорокина Ма-
рия Скрябина, которая рассказа-
ла о структуре РСО, о функциях 
каждого из уровней руководства 
и напомнила о важных традициях 
студенческих отрядов. «Безуслов-
но, сегодня прозвучало много важ-
ной информации для меня, и она 
обязательно пригодится. Ведь мы 
должны знать масштабность наше-
го объединения, структуру РСО, 
кем мы являемся, и что должны ста-
вить превыше всего!» , – рассказала 
нам кандидат СПО «Паzл» Шиш-
кина Виктория.

19 февраля
«Творчество, креативность, ло-

гика и движение» – именно этими 
словами можно было охаракте-
ризовать пятницу. Все началось 
с творческого фестиваля «Самый 
СОчный». Бойцы зажигательно и 
ярко танцевали, пели лиричные 
песни собственного сочинения, 
ставили оригинальные номера, 
участвовали в забавных конкурсах. 
В пятницу к нам вновь приехали 
друзья-бойцы из Ухты. После фе-
стиваля ребята стали участниками 
квест-игры «Ночной дозор». Ре-
бятам пришлось немало потру-
диться: они бегали по коридорам, 
отгадывали непростые загадки, ве-
селились. В завершении дня бой-
цы из Сыктывкара и Ухты вновь 
устроили массовую спевку, затем 
отправились гулять по улицам Сы-
ктывкара - провожать ухтинцев.

20 февраля
В последний день Недели РСО 

бойцы студенческих отрядов Шта-
ба Сыктывкарского университета 
решили проявить себя в спортив-
ных состязаниях, где для ребят 
были организованы соревнова-
ния «Быстрее. Выше. Сильнее». 
Все станции были разного уровня 
сложности, требовались как физи-
ческая сила, так и смекалка, вынос-
ливость, нестандартное мышление. 
Закрытием недели стал флэшмоб, 
где бойцы СО составили буквы 
РСО.

Эта была очень насыщенная ме-
роприятиями, яркая, необычная, 
запоминающаяся неделя Россий-
ских студенческих отрядов.

 Полина Баснина, 
командир СПО «Прогресс» 

10 марта в Сыктывкаре откры-
лась Школа вожатского мастер-
ства, а это означает, что в наш 
город пришла весна – веселая, 
энергичная, студенческая, яр-
кая, неповторимая! 

В этом году очень большой на-
плыв желающих стать вожатыми, и 
это очень здорово! На протяжении 
трех месяцев, два раза в неделю бу-
дут идти теоретические и практи-
ческие занятия. Будущие вожатые 
узнают о том, как работать с деть-
ми, о важной и трудной профессии 
вожатого. Летом ребята отправятся 
работать в замечательный санато-
рий Анапы «Черноморская Зорь-
ка», в котором отдыхают дети из 
нашей республики. 

До лета осталось совсем чуть-
чуть, но в школе вожатого запла-
нировано еще множество меро-
приятий. Кандидатам предстоит 
освоить теорию, и конечно же 
практика – выездной инструктив-
ный лагерь-семинар, в котором бу-
дущие вожатые на три дня окунутся 
в атмосферу детского лагеря, сами 
побудут детьми. Впереди ребят 
ждет торжественное посвящение в 
вожатые, получение долгожданно-
го, заслуженного вожатского галс-
тука и сертификата, а также откры-
тие третьего трудового семестра.

 Ольга Подольская,
Комиссар СПО «Паzл» 

Недавно стартовало совсем но-
вое для нас направление - Школа 
проводников пассажирских ваго-
нов. Такое мы практикуем впервые! 
В январе, в рамках командировки 
Ксении Ванеевой, комиссара СОП 
«Синара», в городе Екатеринбург 
было начато сотрудничество с 
ОСТО «Экспресс» – опорной пло-
щадкой Всероссийского студенче-
ского отряда проводников. ОСТО 
«Экспресс» для нас сегодня - ин-
струмент сотрудничества с Феде-
ральной пассажирской компанией. 
Перспектива работы складывается 
из совместного взаимодействия: 
ОСТО «Экспресс» обеспечива-
ет процесс обучения, мы готовим 
бойцов студенческого отряда про-
водников для ФПК. 

Каждые понедельник, среду и 
пятницу будут проводиться заня-
тия для ребят. Темы, которые будут 
преподаваться: механическое обо-
рудование, пассажирские перевоз-
ки, электрооборудование, пожар-
ная безопасность в вагоне и многое 
другое. 

Итого: 3 дня в неделю по 3 часа 
– и в середине мая новоиспечен-
ные кандидаты станут квалифици-
рованными кадрами Федеральной 
пассажирской компании и готовы-
ми к трудовому семестру бойцами 
студенческого отряда проводни-
ков!

Ксения Ванееева, 
комиссар СОП «Синара

Фото Михаила Воловецкого
ИА VERBUM
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Встретились в Севастополе

Никто не поспорит, что в 
настоящее время молодежное 
движение «Российских сту-
денческих отрядов» пользуется 
большой популярностью как у 
самих студентов, так и среди ра-
ботодателей. Студенты УГТУ не 
остаются в стороне. На сегод-
няшний день Зональный штаб 
отряда «Северянин», который 
расположился на базе нашего 
вуза, включает в себя 23 линей-
ных отряда по многим направле-
ниям деятельности. 

Самыми популярными всег-
да были и остаются строитель-
ные отряды. Бойцы выезжают на 
строительные объекты и выпол-
няют различные виды работ: это 
и благоустройство территорий, 
земляные и отделочные, покра-
сочные и бетонные работы и т.д. 
Основными заказчиками являются 
ООО «РН-Северная нефть», ООО 
«Комистроймост», ОАО «Усин-
скгеонефть» и другие крупные 
компании республики и региона. 
Даже один раз побывав на целине 
в строительном отряде, ребята по-
лучают бесценный опыт и обре-
тают новых друзей на всю жизнь, 
особенно если удается побывать 
на всероссийских стройках, где 
участвуют бойцы со всей страны. 
Молодежи не дают скучать и в сво-
бодное от работы время: спортив-
ные соревнования, фотоконкурсы, 
общие праздники, вечера у костра 
с песнями под гитару, современные 
досуговые игры, а самому лучшему 
отряду вручается знамя стройки. 

Следующее интересное направ-
ление студенческих отрядов – педа-
гогическое. Бойцы педагогических 
отрядов выезжают в детские лагеря 
работать вожатыми. Например, на 
Черное море… Не хотелось бы 
вам?:) Хоть и зарплата у них отли-
чается от строительных отрядов, 
многим бойцам очень нравится ат-
мосфера детства, беззаботности, да 
и море и солнышко все любят.

В сервисных отрядах бойцы 
занимаются обслуживанием го-
стиничных номеров и тоже, как и 
везучие бойцы педагогических от-
рядов, работают в теплых краях.

Путинные отряды занимаются 
ловлей и чисткой рыбы. В про-
шлом году бойцы такого отряда 
провели трудовой семестр на Саха-
лине. А как известно, сахалинская 
икра самая вкусная.

Кто-то, наверное, ошибочно по-
думает, что мы встречаемся только 
на целине, а все остальное время 
лишь учимся. Но помимо летней 
работы отрядовцы ведут активную 
жизнь: выезжают на республикан-
ские и окружные слеты, прини-
мают участие во всероссийских 
мероприятиях, устраивают у себя 
в университете «Неделю студенче-
ских отрядов», школу командного 
состава и ежегодно проводят тор-
жественную церемонию открытия 
трудового семестра.

Вступив в ряды студенческих 
отрядов, ты получаешь множество 

ппреимуществ: хорошая зарплата, 
целину могут засчитать как прак-
тику, ты обретешь новых друзей на 
всю жизнь (ведь недаром говорят: 
«символ вечной дружбы – цели-
на»), ты сможешь попутешество-
вать, может быть найдешь вторую 
половинку, получишь для себя 
хороший опыт и саморазвитие. 
А что может быть лучше для сту-
дента? Недаром РСО называют са-
мым лучшим движением страны, и 
я не могу с этим не согласиться. 

Дарья Басова, 
командир ЗССО «Северянин»

С 25 по 28 февраля в г. Сева-
стополе прошло Всероссийское 
совещание руководителей реги-
ональных штабов студенческих 
отрядов. На мероприятии при-
сутствовал командир КРО РСО 
Семен Башкиров. 

В ходе совещания на стратеги-
ческой сессии «РСО-2020» была 
проработана стратегия развития 
Молодежной общероссийской 
общественной организации «Рос-
сийские Студенческие Отряды».  
Помимо этого, руководители реги-
ональных отделений рассмотрели 
всероссийские проекты студенче-
ских отрядов на 2016 год и обсу-
дили вопросы нахождения новых 
рабочих мест для студентов. Каж-
дый из присутствующих отчитал-

ся о планах развития РСО своего 
регионального отделения, а также 
собравшиеся обменялись новыми 
идеями, предложениями и проек-
тами. 

Важно и любопытно отметить, 
что на Всероссийском совещании 
приняли решение о проведении 
Всероссийского слета студенче-
ских отрядов 2017 года в Якутии. 

Помимо совещаний, стратегиче-
ских сессий и заседаний, участники 
посетили интересные экскурсии по 
достопримечательностям Севасто-
поля, в том числе – знаменитый 
мемориально-исторический ком-
плекс «35-ая Береговая Батарея».

Штаб СО СГУ им. Питирима 
Сорокина

Ухта

КАЖДЫЙ НАЙДЕТ СЕБЕ РАБОТУ ПО ДУШЕ
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В этом номере мы представля-
ем тебе, дорогой читатель, тра-
диционное интервью с ветера-
ном студенческих отрядов, где 
нашим собеседником будет на-
чальник Управления комплекс-
ной безопасности – проректор 
УГТУ, член правления УГОО 
«Союз ветеранов Афганской во-
йны и событий в Чечне» Андрей 
Николаевич Дозморов.

- Андрей Николаевич, вопрос, 
с которого мы всегда начинаем 
интервью: в каком отряде тру-
дились и где удалось побывать?

- Мне довелось работать в не-
скольких ССО: два трудовых се-
местра – в отрядах «Меридиан» на 
буровых в качестве бойца и комис-
сара-помощника бурильщика 3-4 
разряда. Первое лето – комиссаром 
ССО «Дзержинец» и в январе-мар-
те 1988 года – бойцом Всесоюзно-
го отряда «Корчагинец» в Никара-
гуа.

- А если не секрет, сколько за-
работали тогда? Это будет инте-
ресно современным бойцам.

- Не секрет. Зарабатывали мы 
по меркам советских времен очень 
много. Мне везло. В буровицких 
отрядах «Меридиан» я работал в 
бригадах лучших буровых масте-
ров усинских Управлений буро-
вых работ и экспедиций глубокого 
эксплуатационного бурения и на 
заработанные за летний трудовой 
семестр деньги (до 4500 рублей) 
мог бы купить полторы новые ма-
шины «Жигули». В ССО «Дзер-
жинец» всю подготовительную 
работу по заключению договоров 
с предприятиями мы проводили 
сами, объемы дорогостоящих зем-
ляных, бетонных и кровельных 
работ были большие. Не ленись, 
зарабатывай максимальный коэф-
фициент трудового участия и по-
лучай приличные деньги! Кстати, в 
ССО мы сами коллегиально опре-
деляли размер зарплаты каждого 
бойца. Работы велись в три смены. 
При желании любой мог за сут-
ки отработать 1,5-2 смены. Плюс 
«шабашки». В Никарагуа на сборе 
кофе каждый из нас заработал от 
30 до 40 тысяч долларов, и хотя по-
лучили мы всего по 217 долларов, 
но и этих денег хватило на новень-
кий двухкассетный магнитофон 
«Панасоник» или «Шарп» и кучу 
подарков для родных и любимых. 
Мой «Шарп» работает до сих пор.

- Запомнился, быть может, 
Вам особенно какой-то момент 
из жизни на целине?

Работа, жизнь и быт в стройот-
рядах своеобразные и по-своему 
интересные. Запомнившихся мо-
ментов и эпизодов, особенно по 
Никарагуа (во время работы наше-
го отряда там шла война), хватило 
бы на небольшую книгу. Расскажу 
об одном из них. 

В Никарагуа мы работали в хо-
зяйстве Ла-Лагуна горно-лесистого 
департамента Матагальпа. Война, 
мины, растяжки. Горные джунгли, 
проливные дожди, жара от 40 до 50 
градусов. В течение рабочего дня 
сходило 10-15 потов, а помыть-
ся можно было только в ручье. С 
учетом 80-100 человек местного 
населения деревушки и примерно 
трехсот сборщиков кофе нашего 
лагеря – представителей 56-ти де-
мократических, молодежных и ра-
бочих организаций из 33-ех стран 
это была «проблема проблем». 
Ближе к вечеру каждое укромное 
место было облюбовано домаш-
ними и дикими четвероногими и 
разнополыми двуногими 34-ех на-
циональностей. Среди тех и дру-
гих царил разврат, а нас беспокои-
ла личная гигиена. На второй день 
пребывания мы поняли, что нужно 
что-то делать и решили построить 
душевые кабины и подвести к ним 
воду. Сказано – сделано. В ложби-
не ниже уровня ручья несколько 
бойцов, освобожденных от сбора 
кофе, из подручных материалов 
соорудили подобие четырех дач-
ных душевых, к вечеру посольский 
водитель и корреспондент газеты 
«Комсомольская правда» привезли 
«нечто», похожее на смесители. В 
качестве баков для нагрева воды 
на солнце использовали какие-то 
ужасные металлические конструк-
ции. С грехом пополам из желез-
ных и пластиковых труб слепили 
подвижной водопровод, один ко-
нец которого был брошен в ручей, 

а второй в импровизированные 
баки. Водичка самотеком потекла 
в наши душевые, благо перепад 
высот это позволял. С этого дня 
проблема мытья и стирки была для 
всех решена, а представители Со-
ветского Союза до отъезда поль-
зовались безоговорочным правом 
внеочередного пропуска в душ. 
Весть о невиданном инженерном 
сооружении разнеслась по всем 
окрестным селениям, и делегации 
любопытных «ников» (так называ-
ли мы между собой никарагуанцев) 
шли на экскурсии нескончаемым 
потоком. Чуть позже мне пришла 
в голову мысль из груды раскален-
ных на костре камней и двух пала-
ток сделать настоящую походную 
русскую баню (что-то похожее мы 
конструировали в Афгане), где мы 
с огромным удовольствием попа-
рились апельсиновыми и грейп-
фрутовыми вениками.  

- По Вашему мнению, студот-
ряды – это школа жизни, может 
быть школа будущей карьеры 
или школа общения со свер-
стниками? Что дала работа в 
отрядах Вам, в первую очередь?

- Безусловно, ССО – это все то, 
что Вы перечислили. Мне строй-
отряды дали уникальный опыт 
выстраивания взаимоотношений в 
разных коллективах, руководства 
отдельными направлениями дея-
тельности, помогли освоить мно-
жество профессий, развить орга-
низаторские способности, навыки 
выживания в тяжелейших услови-
ях, научили разбираться в людях и 
ценить лучшие человеческие каче-
ства, настоящую дружбу и взаимо-
выручку.

- Скажите, а сейчас Вы аги-
тируете нынешнее поколение 
вступать в ряды студенческих 
отрядов?

- Я, скорее, говорю о важном 
значении стройотрядовского дви-
жения в становлении, каждого сту-
дента, как личности. Чтобы быть 
активным агитатором, необходи-
мо изнутри знать сегодняшнюю 
специфику движения, проблемы 
законодательного характера, вы-
страивания взаимоотношений с 
потенциальными заказчиками-ра-
ботодателями. В советские време-
на Всесоюзное стройотрядовское 
движение поддерживалось на госу-
дарственном уровне, студенческая 
рабочая сила была востребована и 
при желании любой боец ССО мог 
неплохо заработать, что все-таки 
являлось основным мотивом запи-
си в стройотряд. Особых проблем 

найти платежеспособную органи-
зацию-заказчика с хорошими объ-
емами работ не было. Нужно было 
только вовремя начинать подго-
товительную работу и заключать 
договоры. Поэтому движение раз-
вивалось больше и активнее «сни-
зу», чем «сверху». Но надо отдать 
должное руководству республи-
канского Штаба ССО в лице Ни-
колая Цхадая, Михаила Дронова, 
Сергея Кузнецова, Сергея Тыриче-
ва. Это был сплав колоссального 
опыта, компетенции, авторитета 
и возможностей. Все проблемные 
вопросы решались оперативно и в 
полном объеме. Сейчас же, на мой 
взгляд, в силу меньших финансо-
вых возможностей предприятий и 
рассматривания их руководством 
ССО как дешевой рабочей силы, 
большая активность «сверху», со 
стороны Штабов ССО.

- Знаете, я не зря спросила 
про агитацию. Ухтинская моло-
дежь, парни в основном, знают, 
уважают и равняются на Вас 
– восхищаются Вашим патри-
отизмом, военной подготовкой 
и ответственностью. Во мно-
гом они хотят походить на Вас. 
Как думаете, повлияло ли вре-
мя, проведенное в студенческих 
отрядах, на Вашу карьеру, ны-

нешние увлечения, образ «за-
щитника», который сложился у 
ребят в головах?

- Спасибо за добрые слова. Мно-
гие знают, что в Афганистане я во-
евал в самом боевом полку воздуш-
но-десантных войск того времени. 
Без семи месяцев 30 лет на обще-
ственных началах я работаю в ве-
теранских организациях, занима-
ясь в том числе и патриотическим 
воспитанием молодежи. Ежегодно 
это до 30-ти посещений школ, сту-
денческих групп, всевозможных 
молодежных форумов и меропри-
ятий. К тому же около 20-ти лет я 
вел секции стилевых направлений 
каратэ и прикладного рукопашно-
го боя для взрослых. У меня огром-
ное количество воспитанников. И 
к любому из них, как впрочем и к 
каждому человеку, независимо от 
возраста, должности, статуса, чина, 
ранга, положения в обществе, я 
всегда относился, отношусь и буду 
относиться с уважением, что, воз-
можно и вызывает ответное уважи-
тельное отношение. 

Что же касается второй части 
вопроса, то, конечно же, тот ба-
гаж знаний, о котором я говорил 
выше, помогает в карьерном росте. 
Просто меня всегда он мало инте-
ресовал. Было много заманчивых, 
на чей-то взгляд, предложений 

стать руководителем администра-
ции одного из муниципалитетов 
Республики Коми, поработать в 
аналитическом отделе Централь-
ного аппарата тогда еще КГБ, за-
местителем министра по социаль-
ным вопросам двух республик, в 
аппарате Главы РК и Президента 
РФ. Относительно увлечений – 
они сформировались чуть раньше. 
Образ же «защитника» складывает-
ся, по-видимому, из отношения к 
справедливости. А справедливость 
во всех ее проявлениях для меня 
одно из основных человеческих 
качеств, и я стараюсь его придер-
живаться и защищать.

- Интересно Ваше мнение: 
может быть стоит к череде тра-
диционных отрядовских меро-
приятий добавить что-то новое? 
Или наоборот бросить силы на 
поиск перспективных мест ра-
боты бойцов? В общем, что но-
вого посоветуете внести в рабо-
ту штаба КРО РСО?

- Предложения об интересных 
для всех бойцов ССО меропри-
ятиях должны поступать «снизу» 
и включаться в план работы шта-
ба КРО РСО. В мои студенче-
ские годы наиболее интересными 
были мероприятия, проводимые 

на Крохале. Это и спортивные со-
ревнования, и состязания по тури-
стическим и военно-прикладным 
направлениям, и всевозможные 
творческие конкурсы и фести-
вали, и тематические диспуты, 
и выездные дискотеки, и сборы 
лекарственных растений и мно-
гое-многое другое. Прекрасная 
природа, свежий воздух, максимум 
общения, гитары, обеды и ужины у 
костра оставляют в памяти незабы-
ваемые впечатления на всю жизнь. 
Обо всем этом при наличии време-
ни я готов говорить отдельно.

- Завершаем мы также обыч-
но традиционными пожелания-
ми и наставлениями бойцам сту-
денческих отрядов.

Я желаю всем бойцам студенче-
ских отрядов приобрести те зна-
ния, навыки и опыт, которые по-
зволили бы им состояться в жизни, 
стать успешными и счастливыми 
во всех отношениях людьми, реа-
лизовать свои самые смелые пла-
ны, мечты и желания и жить в мо-
гучей, процветающей России под 
руководством истинно православ-
ного монарха – настоящего патри-
ота своей страны и своего народа!

Беседовала Ирина Коновлюк

ИНТЕРВЬЮ 
С ВЕТЕРАНОМ

ДОЗМОРОВ Андрей Николаевич
(посередине)
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Дорогие друзья!

Недавно в музей студенческих от-
рядов приходили бойцы СПО «Ли-
дер» – замечательные девчата и ребя-
та. Отличная была встреча, во время 
которой сложилась редкая довери-
тельная атмосфера. Ребята задавали 
множество вопросов, но больше 
всего мне запомнился вопрос бойца 
отряда Виталия Кожина: 

«Какое главное качество бойца от-
ряда?» Ответственность. Ответствен-
ность за себя, за своих товарищей, за 
дело которое делаешь, за Родину.

И, что меня особенно порадовало, 
это его реакция: «Я тоже так думаю». 

Мне было чрезвычайно приятно 
смотреть в умные глаза Ани Махо-
тиной, Лизы Бойко, других бойцов 
«Лидера».

Вы знаете, ребята, такие вопро-
сы могут задавать люди, которые не 
побоятся завтра взять на себя ответ-
ственность за судьбу страны. А это и 
есть Патриотизм. Совсем недавно, 3 
февраля с.г., Президент РФ В.В. Пу-
тин, который, кстати, школу треть-
его трудового семестра проходил в 
1972г. в с. Усть-Нем, Усть-Кулом-
ского р-на Коми АССР, на встрече с 
активом Клуба лидеров по продви-
жению инициатив бизнеса сказал: «У 
нас нет никакой другой объединяю-
щей идеи, кроме патриотизма». Мне, 
за мою уже довольно продолжи-
тельную жизнь, приходилось не раз 
встречаться с различными «ура-па-
триотами», заполняющими своим 
никчемным присутствием коридоры 
власти различных уровней. Обычно 
они активнее всех размахивают фла-
гом и выкрикивают правильные ло-
зунги, но как доходит до дела – флаг 
в их руках быстро меняется на запре-
щающую инструкцию. Не подумай-
те, что я страдаю нетерпимостью 
чиновьего люда, вовсе нет. Среди 
них встречаются умные, грамотные 
профессионалы. И когда начинаешь 
теснее общаться с такими людьми, 
выясняется, что в свои студенческие 
годы лето они проводили в СО. Так 
вот, ребята. Глядя на вас, у меня появ-
ляется уверенность, что формирует-
ся новое поколение честных, ответ-
ственных, грамотных граждан. И не 
важно, кем они будут: инженерами, 
педагогами, депутатами – важно, что 
это будут настоящие патриоты на-
шей Родины.

Дорогие друзья, участники трудо-
вого семестра. Актуально не только 
принимать участие в лучшем движе-
нии страны, но и знать его историю. 
У КРНУ «Созидание», постоянного 
партнера Коми регионального от-
деления РСО, большие планы для 
упрощения процедуры познания: мы 
планируем в этом году создать вир-
туальную модель музея студенческих 
отрядов, чтобы любой желающий 
мог посетить его, не выходя из дома. 
Кроме того, мы планируем открыть 
в музее «электронный киоск» для по-
сетителей. Очень надеемся на под-
держку администрации г. Сыктывка-
ра. А пока время от времени к вашим 
услугам будет наш хронограф.

ХРОНОГРАФ

Полвека назад произошло собы-
тие, которое для нашей республики 
станет отправной точкой того граж-
данского, без ложной скромности, 
подвига, который в течение десятков 
лет совершали тысячи юношей и де-
вушек, надевших на себя «целинки» 
и гордо именующие себя бойцами 
ССО. И пусть датой рождения строй-
отрядовского движения в республике 
считается 1967г., но его предтечу мы 
проигнорировать просто не вправе. 

Итак, 1966 год.  Чем же знаме-
нателен этот год для Всесоюзного 
студенческого отряда и для движе-

ния в нашей республике? Созданы 
Центральные штабы студенческих 
строительных отрядов при Мини-
стерстве транспортного строитель-
ства и Министерстве энергетики и 
электрификации. За лето 60-тысяч-
ный студенческий отряд из 400 вузов 
и ссузов ввел в строй 5 тысяч объ-
ектов и освоил 104 млн. рублей. В 
составе отряда «Энергия» трудились 
восемь тысяч студентов, двухтысяч-
ный ССО «Дружба» работал в Таш-
кенте, 12 тысяч студентов от Находки 
до Мангышлака строили дороги, 32 
тысячи человек работали на целине, 
впервые работали отряды на строи-
тельстве Красноярской ГЭС, строй-
ках Сибири и Крайнего Севера. 26 
июля студенческие отряды провели 
День ударного труда в фонд помощи 
городу Ташкенту, 29 июля День тру-
довой солидарности с борющимся 
Вьетнамом. Сводный студенческий 
отряд работал на стройках Монго-
лии.

13-14 декабря в Кремлевском 
Дворце съездов прошел первый Все-
союзный слет участников студенче-
ских строительных отрядов. На слете 
был утвержден Устав Всесоюзного 
студенческого строительного отряда.

 На территории Коми АССР ра-
ботали бойцы студенческого отряда 
«Энергия». 200 бойцов этого отряда 
освоили 300 тыс. рублей капиталов-
ложений. 

«Скоро через границу Коми АССР 
и Кировской области в районе села 
Летка пройдет высоковольтная линия 
электропередачи, которая соединит 
Воркуту с Центральным энергети-
ческим кольцом. Для строительства 
сорокакилометрового участка этой 
линии и приехали мы, студенты 
электромеханического факультета 
Ленинградского политехнического 
института им. М.И. Калинина. Мы 
являемся частью всесоюзного моло-
дежного отряда «Энергия», сформи-
рованного по призыву ЦК ВЛКСМ. 
Цель отряда – электрификация дере-
вень и сел. Ехали весело, с песнями, 
торопились скорей попасть на место 
работы. Но, приехав, с недоумением 
обнаружили, что нас вроде бы и не 
ждали. Управление строительством, 
находящееся в Ухте, не позаботи-
лось о том, чтобы необходимые 
инструменты и оборудование были 
доставлены вовремя. В результате 
несколько первых дней прошли впу-
стую. Плохо было организовано и 
снабжение продуктами. В настоящее 
время при содействии местной ком-
сомольской организации положение 
постепенно улучшается. Мы особо 
благодарны инструктору обкома 
ВЛКСМ Александру Серебрякову. 
Для летской молодежи мы привезли 
с собой книги и сдали в сельскую 
библиотеку. Привезли также прибо-
ры для школьных кабинетов физики 
и химии. За лето проведем в Летке 
вместе с местными спортсменами со-
ревнования по футболу и волейболу. 
Несмотря на трудности, настроение 
у нас бодрое. Надеемся, что они бу-
дут преодолены, и мы с поставлен-
ными задачами справимся. 

На фото изображения значка Все-
союзного отряда «Энергия» 1966 г. 
(этот значок передал в дар музею СО 
ветеран ССО Александр Костин) и 
значка «Энергии» начиная с 1974 г.

Если мы заговорили о юбилейных 
датах, не могу не напомнить всем, что 
в прошлом 2015 г., исполнилось 50 
лет студенческим отрядам Армении. 
Мне позвонил бессменный коман-
дир Армянского республиканского 
студенческого отряда Степан Сте-
панян с просьбой оказать помощь 
в создании экспозиции, посвящен-
ной юбилею. Мы собрали большую 
бандероль, в которую вошли знач-
ки, шевроны, книги, буклеты; свою 
стройотрядовскую куртку передал 
ветеран ССО Геннадий Соколов. В 
знак признательности Степан пере-
дал музею сувенирную продукцию 
с юбилея и копию удивительного 
архивного документа – моего отче-
та о работе спасательного отряда 
«Комсомолец Коми» на ликвидации 
последствий землетрясения 1988 г. в 
Армении. 

7 декабря 1988 г. произошла 
страшная трагедия – сильнейшее 
землетрясение разрушило города 
Спитак и Ленинакан (Гюмри) в Ар-
мении, пострадали десятки других 
населенных пунктов, погибли тыся-
чи людей. Вся страна, тогда она еще 
называлась СССР, тут же протянула 
Армении руку помощи. Выехал ра-
ботать в Ленинакан и отряд спаса-
телей из Коми АССР под руковод-
ством зампред Совмина Коми АССР 
В.С. Бибикова.

Поздно вечером 13 декабря у меня 
дома раздался телефонный звонок, 
звонил первый секретарь обкома 
ВЛКСМ. Суть разговора сводилась 
к тому, что обком комсомола решил 
направить в Армению свой комсо-

мольский спасательный отряд и мне 
предлагалось стать его командиром. 
Вылет – завтра рано утром, в пять 
будет машина, чтобы загружаться на 
базе продуктами питания для отряда. 
Время для раздумья – 30 минут. Ког-
да я заходил на кухню – там сидели 
мои друзья, мы только что зареги-
стрировали свой кооператив – я уже 
знал, что завтра предстоит начать 
сложный и ответственный этап в 
своей жизни.

Утром в загруженной «тушке» мы 
сидели и ждали часть отряда, кото-
рая прилетала из Инты. Ребята из 
приземлившегося самолета перебе-
жали в наш и ТУ-134 взлетел. Всего 
нас было около 30-ти человек, всех я 
видел впервые. Отряд назвали «Ком-

сомолец Коми». В Ленинакан при-
летели вечером, уже темнело. Нас 
встречал грузовик республиканского 
спасательного отряда. Город пред-
ставлял из себя страшное зрелище: 
целые улицы разрушенных домов, на 
обочинах – гробы, шум взлетающих 
и садящихся самолетов, где-то слы-
шалась автоматная стрельба – шла 
борьба с мародерами. Полная иллю-
зия боевых действий. Приехали на 
стадион, где в целях безопасности 
дислоцировался сводный отряд из 
республики и ряда других регионов. 
Половина отряда сразу направилась 
на разборку завалов, другая присту-
пила к обустройству нашего жилья. 
Расположились мы в двух 20-мест-
ных армейских палатках, сшитых 
тамбурами. Первую отвели под хоз-
нужды: там стоял стол, за которым 
обедали, хранились инструменты и 
продукты питания. Во второй сдела-
ли нары, на которых спали в спаль-
никах не раздеваясь – морозы стояли 
до -20 и ниже. Такая холодная погода 
предотвратила еще одну беду – воз-
можную эпидемию. В обеих палат-
ках установили печки-«буржуйки», 
которые, впрочем не очень согре-
вали атмосферу под брезентом. По 
прибытию сразу пошел докладывать 
Бибикову о прибытии отряда. Он в 
суровых мужских выражениях поин-
тересовался, зачем мы приехали и 
кто нас здесь ждал. Впрочем, скажу 
честно – с Вячеславом Сергеевичем 
было приятно работать. Мы дого-
ворились, что отряду будет выделен 
отдельный объект, чтобы можно 
было учитывать его работу. В конце 
почти каждой планерки, после под-
ведения итогов дня звучало резюме: 
«Молодцы, комсомольцы!» Работали 
двумя бригадами, круглосуточно, по 
12 часов, без выходных. Мне, кроме 
того, приходилось ежедневно ходить 
на планерки и заниматься организа-

цией быта отряда: договариваться о 
помывке (банный поезд был уста-
новлен в Спитаке), транспорте и пр. 
Ребята работали отлично, но бывали 
и ситуации, когда приходилось при-
нимать суровые управленческие ре-
шения. Так, несколько бойцов отря-
да решили самостоятельно работать 
там, где им вздумается и в удобном 
для них режиме. Пришлось из отря-
да их отчислить и отправить назад в 
Сыктывкар. В общем лагере был ор-
ганизован пункт питания, но почти 
все бойцы отряда питались самосто-
ятельно, продуктами, привезенными 
из Сыктывкара: разогревали на печке 
тушенку, пили чай со сгущенкой, 
маслом, сыром. Из столовой брали 
только хлеб. На Новый год обком 

комсомола прислал нам елку. У нас 
была единственная елка из всех рас-
положенных на стадионе отрядов. 
Мы разбирали 9-этажный дом, затем 
казарму пограничников, затем дру-
гие дома. Технологию отработали 
до автоматизма. Сильно сказывалось 
на темпе работ отсутствие мощной 
техники: кранов, бульдозеров. Отряд 
проработал без малого месяц. 9-10 
или 11 января, двумя группами, отряд 
вылетел на родину. Я улетал послед-
ним рейсом. Самолет из Ленина-
кана вылетел в Ереван – надо было 
заправиться. Ереван посадку не дал, 
сослался на отсутствие топлива и 
предложил борту лететь в Тбилиси. 
Тбилиси тоже отказал в посадке по 
аналогичной причине. Полетели об-
ратно в Ереван. На посадку заходили 
сразу, без «примерочных» кругов. Са-
молет еще не коснулся посадочной 
полосы, когда двигатели перестали 
работать. Несколько секунд в сало-
не стояла абсолютная тишина, затем 
– толчок и было ощущение, что в 
салоне самолета слышно шурша-
ние колес шасси по «взлетке». Таких 
аплодисментов пилотам я не слышал 
никогда – ни до, ни после того по-
лета. 

В Сыктывкар прилетели глубокой 
ночью, встречали нас сотрудники 
обкома комсомола. Многие ребята 
из отряда – воркутинцы, интинцы, 
ухтинцы и из дальних районов горо-
да – поехали ко мне. Моя маленькая 
однокомнатная квартира с трудом 
вместила такое количество постояль-
цев. Ребята из Инты и Воркуты жили 
у меня несколько дней, так что не-
большой запас продуктов, которые 
мы предусмотрительно захватили из 
Ленинакана, пришелся очень кстати. 
По итогам работы отряда обком ком-
сомола наградил меня почетной гра-
мотой. Правда, награда нашла героя 
ровно год спустя. 

***
Ребята, всегда ждем вас на сайте 

ccokomi.ru и в музее студенческих от-
рядов (молодежном патриотическом 
центре) по адресу: город Сыктывкар, 
ул. Горького, 13А.

Ваш комиссар республики – 
Михаил Дронов.

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ КЛУБ 
КОМИССАРА РЕСПУБЛИКИ

Значки Всесоюзного отряда «Энергия»

Вот в таких палатках мы жили. На фото – боец отря-
да, армянин. Работал в УИИ на базе отдыха «Крохаль» 

Командир спасательного 
отряда «Комсомолец Коми» 
М. Дронов
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«ОБРАЗОВАНИЕ. ГОСУДАРСТВО. ОБЩЕСТВО»: 
В СЫКТЫВКАРЕ ОБСУДИЛИ СТУДЕНЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ

В РОССИИ В 2017 ГОДУ ПРОЙДЕТ ВСЕМИРНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЕЖИ И СТУДЕНТОВ
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В Сыктывкаре, на базе Сы-
ктывкарского лесного инсти-
тута (филиала ФГБОУ ВПО 
«Санкт-Петербургский госу-
дарственный лесотехнический 
университет им. С. М. Кирова»), 
15-16 марта проходил респу-
бликанский образовательный 
форум «Образование. Госу-
дарство. Общество». В форуме 
приняли участие представители 
Ухтинского государственного 
технического университета.

Организатором форума вы-
ступило Министерство образо-
вания и молодежной политики 
Республики Коми.

Основным форматом работы 
форума стали демонстрацион-
но-дискуссионные площадки. На 
секции «Республика Коми: пер-
спективы развития молодежи», 
модератором которой был ректор 
УГТУ, профессор Николай Цха-
дая, в минувший вторник студенты 

и сотрудники Ухтинского универ-
ситета представили свои проекты 
и доклады о лучших практиках 
организации работы с молодежью.

Представители Коми региональ-
ного отделения «Российских Сту-
денческих отрядов» Семен Башки-
ров и Евгения Маслова рассказали 
о работе отделения, его основных 
мероприятиях и анонсировали 
школу командного состава, кото-
рая будет работать с 8 по 13 апре-
ля на учебно-геодезической базе 
«Крохаль» УГТУ.

Председатель студенческого на-
учного общества Яна Щербатюк 
поделилась с присутствующими 
мыслями о том, что занятие нау-
кой в университете – отнюдь не 
скучное дело. Она представила 
популярные сегодня форматы ме-
роприятий в стиле stand up; моло-
дежь наслышана о них и активно 
в них участвует. Яна призвала всех 
посетить молодежный иннова-
ционный конвент, который будет 
проходить 13-14 апреля в УГТУ 
и в программе которого, помимо 
традиционного представления 

проектов, будут уже завоевавшие 
уважение ребят Science Battle и но-
вое мероприятие Science Quest.

Руководитель совета волонтеров 
УГТУ, региональный координатор 
Всероссийского общественного 
движения «Волонтеры Победы» 
Анатолий Чемезов отчитался о 
масштабной работе волонтерского 
корпуса, пригласил всех желаю-
щих присоединиться к движению, 
а также предложил провести тре-
нинги и мастер-классы по волон-
терской деятельности в учебных 

заведениях.
Помимо презентаций лучших 

практик молодежной политики, 
организаторы провели круглый 
стол, где вопросами для обсужде-
ния стали деятельность студенче-
ских отрядов, федеральная фо-
румная кампания и направления 
работы Республиканского моло-
дежного образовательного форума 
«Инноватика: Крохаль 2016».

Ирина Коновалюк

В России в 2017 году пройдет 
XIX Всемирный фестиваль моло-
дежи и студентов. Такое решение 
было принято Всемирной федера-
цией демократической молодежи 
и международными студенчески-
ми организациями, сообщается на 
сайте Росмолодежи.

Ведомство в ноябре прошлого 
года по поручению президента 
России Владимира Путина предо-
ставило заявку молодежных орга-
низаций на проведение фестиваля.

Руководитель Росмолодежи 
Сергей Поспелов, обращаясь к де-
легатам, отметил особую роль фе-
стиваля в деле консолидации мо-
лодежи всего мира и подчеркнул 
важность конструктивного диалога 
для сохранения мира и согласия во 
всем мире. В эфире РСН Поспелов 
сообщил, что город для проведе-
ния фестиваля выберут в Эквадоре 
— там, где проходил предыдущий 
фестиваль. Российская сторона 
будет предлагать Сочи в качестве 
места для мероприятия.

По его данным, в фестивале 
примут участие не менее 150 стран 
и до 30 тысяч человек, из них 10 
тысяч иностранцев.

«Много денег не потребуется, так 
как в Сочи уже есть практически 
вся необходимая инфраструктура 
для проведения фестиваля», — 
подчеркнул он.

Взято с: https://lenta.ru/
news/2016/02/07/festival/ 

Слышали ли Вы о том, что в России в 2017 году прой-
дет Всемирный фестиваль молодежи и студентов, хотели 
бы принять в нем участие и каковы уже сейчас ожидания от 
форума?

«Услышал только сейчас об 
этом. Поучаствовать хотелось бы! 
Жду новых знакомств и обмена по-
ложительным опытом с иностран-
ными студентами. Мероприятия 
форума должны быть направлены 
на интересы студентов. Обязатель-
на высокая степень организации. 
Да и по Сочи погулять не против». 

«Да, я уже немного осведомлен 
о молодежном фестивале, кото-
рый пройдет в 2017 году. О нем я 
узнал от друга, который побывал 
на форуме «Таврида». Насчет са-
мого фестиваля, который пройдет 
в Сочи, я скажу одно – это, конеч-
но же, очень круто! Так как именно 
такие мероприятия собирают в од-
ном месте в одно время не только 
старых друзей, знакомых, коллег, 
а именно ту самую молодежь Рос-
сии и мира, которая хочет видеть 
развитие своей страны, которая хо-
тет познать многое, чтобы сделать 
хоть малую часть доброго дела для 
своей родины. Я считаю, что имен-
но здесь и происходит сплочение 
людей в одну большую перспек-
тивную и развивающуюся семью 
всего мира. Я бы с удовольствием 
принял участие в этом фестивале, 
ведь мне нравится узнавать что-то 
новое, а потом воплощать это в ре-
альность!».

«Да, я слышала про форум, и, 
несомненно, хочу принять в нем 
участие. Это отличная возмож-
ность почерпнуть новые знания 
и приобрести бесценный опыт, а 
также пообщаться со студентами 
из других стран. Массовость по-
добных мероприятий дает понять, 
что будущее в наших руках». 

«Слышала краем уха и, конеч-
но, хотела бы принять участие. 
Надеюсь, эта площадка станет от-
личным способом налаживания 
отношений и обмена опыта между 
студентами разных стран». 

«Да, я слышала о том, что в Рос-
сии в 2017 году пройдет Всемир-
ный фестиваль молодежи и сту-
дентов, и предположительно это 
должно быть в г. Сочи. Я бы очень 
хотела принять участие в этом 
грандиозном мероприятии, ведь 
там соберется молодежь со всего 
мира. А если действительно состо-
ится это событие, значит, произой-
дет очень большой обмен опытом. 
После этого фестиваля, я уверена, 
появятся новые крутые проекты, 
новые идеи».

Алексей Кузьмин

Мария Скрябина

Таисия Рочева

Дарья Басова

Евгений Панасенко


